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Pour lutter contre les phénomènes d’îlots de chaleur urbain, les vieux arbres ont toute leur 
utilité. Parce qu’ils nous apportent de la fraicheur en période de canicule, captent certains 
polluants, participent à l’infiltration des eaux pluviales, stockent du carbone et produisent de 
l’oxygène bien plus efficacement qu’un jeune arbre, favorisent la présence de nombreuses 
espèces animales et végétales, contribuent à la fertilité de nos sols… Tous ces aspects de 
notre qualité de vie sont en jeu ; ils sont d’ailleurs rappelés dans le bulletin municipal du mois 
de juillet 2023 en page 16.

Qui plus est, le contexte social de notre Ville composé de foyers modestes est un facteur 
aggravant car nombreux quercitains sont dépourvus des moyens de se protéger efficacement 
des épisodes de forte chaleur. Réduire les espaces ombragés, c’est donc les fragiliser encore 
davantage. Cela vaut aussi pour les nombreux touristes qui arpentent nos rues.

Ce projet va conditionner cette entrée de ville majeure pour les 50 prochaines années, il ne 
peut se décider sans également prendre en compte les pratiques nouvelles en termes de 
déplacements doux.

Nous le disons depuis la 1ère présentation en 2021 : une ville fortifiée est une ville vivante, 
habitée, qui ne doit pas rester figée sur une époque de son histoire (l’alignement d’arbres 
est aussi historiquement très présent dans les villes fortifiées).

SOUTENIR LA PÉTITION  « NON à l’abattage systématique des arbres »

PRÉNOM(1)

Je signe(1)

Je souhaite recevoir des informations 
concernant l’avancée de cette campagne.

J’autorise l’éditeur à utiliser mes données 
uniquement à des fins de correspondance.

E-MAIL

TÉLÉPHONE(S)

N° RUE

CP VILLE

NOM(1)

F a i s o n s  e n s e m b l e  d u  Q u e s n oy  u n e  v i l l e  d u  X X I è m e s i è c l e .
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(1) Mentions obligatoires.

Campagne lancée par vos Elus de la Gauche et des 
Ecologistes « Le Quesnoy pour demain »

   DE LE QUESNOY

« Le Quesnoy, une ville qui nous rassemble »
Betty Ciupa, Jérôme Colpin, Freddy Dolphin, Elisabeth Gruson et Paul Raoult.
Conseillers municipaux

PUISQU’ON VOUS LE DIT !

Lors de l’inauguration du Musée TE ARAWHATA, 3 Quercitaines présentes ont suivi le cortège vers 
l’Hôtel de ville comme cela était indiqué dans le programme donné par les Néo-Zélandais. L’accueil fut 
glacial : « vous n’avez pas à être ici… » leur a dit Mme la Maire. N’entre pas qui veut dans la Maison du 
peuple ! TOUT SIMPLEMENT INDIGNE !

   DE LE QUESNOY

Se connecter autrement avec la nature de même que se reconnecter les uns avec les autres, c’est 
l’enseignement que l’on tire de nos échanges avec vous, chères quercitaines et chers quercitains, qui 
nous avez interpellés à propos des prévisions d’abattages de tilleuls centenaires de la rue Victor Hugo.

C’est bien parce-que les crises sont là – sociales, économiques, climatiques, environnementales –, parce que 
le monde change à toute vitesse, que nous, Elu(e)s de tous bords, portons la responsabilité de protéger et 
transformer réellement notre ville, et autour de nous de fédérer et d’embarquer largement pour faire face 
à ces transformations.

Construire notre avenir à partir de la richesse de tous les acteurs et de tous les habitants, c’est la voie à 
suivre ! Cependant et malgré notre bonne volonté, force est de constater que la démocratie au Quesnoy 
se porte mal :

• Le Quesnoy va mal au sein de son conseil municipal. Notre minorité n’est pas considérée, est mise 
à l’écart de nombreuses décisions opaques. On nous propose de voter pour des délibérations pour 
lesquelles on note très peu de transparence. Les comptes-rendus, quand ils existent, ne reflètent pas 
la teneur des échanges. Les réunions de commissions sont bien trop rares. Nous apprenons les projets 
tardivement, sans pouvoir les amender et donc y porter notre contribution.

• Le Quesnoy va mal aussi au sein du conseil des quartiers qui est largement déserté et cantonné dans 
une fonction de chambre d’enregistrement.

• Le Quesnoy va mal au sein des réunions publiques. On y découvre que tout est acté, aucune place pour 
l’échange et le dialogue constructif avec la population concernée.

« Ensemble plus loin pour Le Quesnoy » - Marie-Sophie Lesne / Campagne municipale 2020… ensemble ? Nous 
sommes bien loin d’une démocratie participative, pourtant souhaitée par les citoyens, parce qu’on est plus 
fort à plusieurs et en confrontant les points de vue de tous.
C’est aussi ce que nos amis néo-zélandais nous ont rappelé à l’occasion de ce beau moment de fraternité 
vécu lors de l’inauguration du New Zealand Liberation Museum TE ARAWHATA.

   Avec vous et toute notre énergie,

LE QUESNOY,
UNE VILLE QUI NOUS RASSEMBLE

NOTRE SEUL BUT : SERVIR L’INTÉRET GÉNÉRAL, 
PRÉPARER L’AVENIR ET BIEN VIVRE ENSEMBLE.

STOP AU MASSACRE DE LA DÉMOCRATIE AU QUESNOY ! 
Rien de nouveau sous le soleil quercitain,

notre maire et sa majorité imposent leurs points de vue et leurs méthodes.  

OBTENIR PLUS D’INFORMATIONS

ANALYSE ET RAPPEL DES FAITS AU LENDEMAIN DU CONSEIL MUNICIPAL DU 26 OCTOBRE 2023 

 ⊗ Le 26 septembre 2023, à l’occasion d’une réunion publique en mairie, nous apprenons que la décision 
est prise d’abattre près d’une dizaine de tilleuls centenaires Porte de La Flamengrie - rue Victor Hugo. Une 
mobilisation naît associant habitants et élus du Conseil municipal. Une pétition est lancée dans l’attente 
de l’actualisation du diagnostic phytosanitaire et pour demander à être associés au projet. 

 ⊗ Nous demandons par écrit à Mme la Maire, comme le prévoit notre règlement, de rajouter ce sujet à 
l’ordre du jour du conseil municipal prévu le 26 octobre

 ⊗ La séance aura duré 1 heure 30. Moins de 20’ ont été consacrés au sujet, dans les questions diverses, en 
fin de conseil municipal. Mme le maire s’est accordée, comme à son habitude, le privilège d’un monologue 
quasi exclusif, entrecoupé de questions et tentatives d’interventions… rien à voir avec un réel temps 
d’échanges !

AMBIANCE ET POINTS DE VUE : 

Mme le maire annonce tout d’abord ne pas vouloir débattre mais ne peut s’empêcher finalement de 
monopoliser la parole, comme elle sait le faire, pour imposer son point de vue. Mme le maire ne veut pas 
entendre d’autres avis que le sien, ni comprendre que l’on puisse penser autrement, persuadée qu’elle a 
raison ! - par exemples :

 ⊗ Dire qu’elle veut mettre un terme à une soi-disant campagne électorale alors que nous exerçons notre 
mandat d’élu, chargés de représenter (aussi) les habitants. C’est une façon de masquer une absence de 
vision ainsi qu’une difficulté à confronter des points de vue et débattre.

 ⊗ Amener le débat sur les registres de la sécurité et de la peur pour influencer les points de vue. Comme 
rappeler le tragique événement sous le mandat de Freddy Dolphin où un jeune était décédé suite à la chute de 
branches d’un arbre sain, tombées au mauvais moment et au mauvais endroit. Parler de cette affaire, jugée et 
classée aujourd’hui, n’avait pas lieu d’être le 26 octobre 2023 !

 ⊗ Annoncer qu’elle re-sollicitera l’architecte des Monuments Historiques qu’elle dit être très pris, pour qu’il 
vienne présenter son point de vue, c’est se cacher derrière son petit doigt et ne pas assumer son vrai choix (et 
les raisons de celui-ci) ou le fait d’avoir tort.

 ⊗ Confondre processus de décision par la seule équipe majoritaire sans faire le lien avec le fonctionnement 
d’une collectivité, c’est oublier que c’est le rôle du Conseil municipal de régler par délibération les affaires de la 
commune (Article L2121-29 du Code général des collectivités territoriales).

 ⊗ Ne pas croire que plus 680 personnes (le nombre de pétitionnaires au moment où nous éditons ce bilan) 
n’ont pas la même opinion et demander à vérifier, c’est ne pas admettre que la ville, c’est l’affaire de tous.

 ⊗ Finalement ne pas parler du fond du problème qui est la question de la survie de nos arbres, et la nôtre 
par voie de conséquence, est tout simplement irresponsable de la part d’élus censés être alertés par les effets 
du changement climatique qui nous atteint tous, et qui vivent dans leur bulle… loin des difficultés des plus 
impactés.

Oui Mme le maire, nous faisons notre travail d’élus, toujours à l’écoute des quercitains… 
pour aller plus loin, ensemble, pour Le Quesnoy. Vous seriez bien inspirée d’en faire 
autant…



Depuis mars 2020, année de notre élection, notre 
Conseil municipal a voté 407 délibérations parmi 
lesquelles 339 ont été adoptées à l’unanimité soit 
plus de 83%. C’est bien la preuve qu’en tant qu’élus 
responsables, nous voulons avancer et construire 
malgré nos différences.

Mme le maire discourt longuement sur 
ses intentions mais

ne sont au rendez-vous.

NI cohérence,
NI méthode,
NI confiance

• Elle a perdu tour à tour plusieurs cadres communaux (3 directeurs généraux des services se sont 
succédés en 3 ans de mandat). 

• Elle a plus souvent interrogé des consultants extérieurs pour, finalement, décider seule, sans 
concertation. 

• Au niveau de l’intercommunalité, elle n’a pas trouvé la position lui permettant de construire et de 
coopérer véritablement au projet du Pays de Mormal : absence de tenues de commissions, retards 
réguliers aux réunions … ce qui met en marge la ville du Quesnoy au sein de l’espace communautaire(1). 

NOTRE BILAN APRÈS PLUS DE 3 ANNÉES D’EXERCICE DE NOS MANDATS D’ÉLUS AU SEIN D’UNE MAJORITÉ MUNICIPALE CONDUITE PAR MARIE-SOPHIE LESNE, MAIRE DE DROITE

NOUS L’AVONS VOTÉ A L’UNANIMITE EN CONSEIL MUNICIPAL NOUS L’AVONS PROPOSÉ, NOUS POURRIONS LE FAIRE

NOUS NE L’AVONS PAS FAIT PARCE QUE LA MAJORITÉ MUNICIPALE N’EN VEUT PAS (OU N’EN A PAS VOULU)

SE CONCERTER,
PRÉPARER ENSEMBLE LES DÉCISIONS,

IMPLIQUER LES HABITANTS : 
IMPOSSIBLE À FAIRE AU SEIN DU CONSEIL MUNICIPAL !

 ⊗ Une ville plus propre, avec des agents mobilisés et du 
matériel adapté, ainsi que l’implication des quercitain-
e-s investi-e-s au sein de l’Association l’Ecoquercitain - 
même si des quartiers restent encore oubliés.

 ⊗ Le toit de notre église réparé... mais à quel prix ? 

 ⊗ Une équipe de professionnels du social attentive, 
créée et consolidée avec l’impulsion de la Politique de 
la ville. Agissons pour que l’idée d’un vrai lieu citoyen 
(social – culturel – éducatif) puisse faire son chemin !

 ⊗ Un espace de jardin avenue de la gare : nous demandons 
à être associés à la mise en œuvre du projet, ainsi que 
tous les riverains concernés. Impliquer les habitants 
dans un tel projet est la garantie d’un meilleur entretien 
du jardin.

 ⊗ Une étude pour un réseau de chaleur global à l’échelle 
de la ville est lancée ; nous demandons à y être associés !

 ⊗ La récupération d’eau de pluie avec la pose de citernes 
salle des sports mais oubliées pour l’église.

 ⊗ Aider les personnes qui vivent dans des logements mal 
isolés ou indécents : depuis septembre 2022, la Ville du 
Quesnoy s’est enfin décidée à lancer une étude pré-
opérationnelle pour la mise en œuvre d’une opération 
programmée de l’habitat (la lutte contre l’habitat 
dégradé est de fait un enjeu majeur du Contrat de ville 
engagé depuis 2015).
Pourquoi ne pas répondre aussi à l’urgence en sollicitant 
les crédits de l’Agence nationale de l’habitat ? d’autres 
communes du Pays de Mormal ont fait ce choix.
Des logements bien isolés, ce sont des dépenses 
de gaz ou d’électricité en moins, donc des moyens 
supplémentaires pour manger. Oubliée cette mesure 
pourtant jugée prioritaire dans le Pacte pour la 
transition(2) signé en 2020 par Mme le maire !

 
 ⊗ Promouvoir réellement les mobilités douces : créer 

un véritable schéma cyclable en concertation avec les 
usagers, avec la prise en compte des 2 roues dans tous 
les nouveaux projets de voierie, à lier à une réflexion 
approfondie à propos des entrées/sorties scolaires pour 

tous les établissements (Ecoles, Collège-Lycée, Lycée 
agricole). Améliorer les liaisons piétonnes entre les 
quartiers notamment Bellevue et centre-ville.

 ⊗ Entretenir le parc arboré en s’appuyant sur le savoir-
faire d’un élagueur conscient des priorités : l’arbre mort 
(sapin) près de l’entrée de la bibliothèque et celui sur 
le parking de Match, ainsi que de nombreux arbres à 
risques sur les hauteurs des remparts mériteraient une 
attention toute particulière avant qu’ils ne tombent 
au mauvais endroit et au mauvais moment. De même, 
l’entretien des espaces verts, Résidence de l’étang 
d’Aulnoye et Banlieue vers Ruesnes devrait être plus 
régulier.  Mieux gérer les arbres et espaces existants, 
planter pour renouveler doit être une priorité !

 ⊗ Redynamiser le marché du vendredi : en grande difficulté 
et laissé à l’abandon, le marché doit faire l’objet d’une 
réflexion associant les commerçants et les usagers, 
comme dans d’autres villes voisines où il retrouve un 
certain succès.

 ⊗ Se mettre à l’heure de la réduction de nos déchets : au 
1er janvier 2024, la Loi l’impose, le mode de collecte de 
nos déchets va changer : 

 . le compostage de nos ordures ménagères sera 
encouragé, 

 . la collecte du verre se fera uniquement en apport 
volontaire, 

 . le ramassage de nos déchets triés sera réduit. 
 

- Une pétition lancée par des habitants début 
2022 faisait déjà remonter des inquiétudes,  
- Nous avons alerté à plusieurs reprises la majorité 
municipale sur l’urgence à traiter ce sujet pour notre 
ville, en lien avec l’Intercommunalité compétente, 
- Nous avons fait des propositions pour l’emplacement 
des points/bornes de collecte du verre, en janvier 2023, 
sur la question du compostage notamment pour les 
logements collectifs…

 
Aucun retour qui vaille qu’on s’y attarde ! C’est pourtant 
une affaire URGENTE !

 ⊗ Changer de cap pour s’adapter à la réalité du 
dérèglement climatique : le choix de vouloir à nouveau 
abattre des arbres vivants, sans ménagement, rue Victor 
Hugo (après ceux de la gare, de l’étang du Pont rouge…) 
alors qu’ils ont un rôle essentiel pour lutter contre le 
réchauffement climatique, en est un exemple significatif.  
A contrario, celui de mettre la nature en boîte dans des 
ombrières à 14 000 € pièce pour, soi-disant, créer des 
zones de fraîcheur sur la place Leclerc, est une aberration 

– Résultat : 5 friches laides et inutiles… Tout aussi ridicule 
cette allusion à la défense de la biodiversité avec des 
papillons de plastique cache-misère !
 
Se pose pourtant et de manière urgente la question de 
la nature en ville : proposer de financer des parkings, 
de l’éclairage et de la vidéo-surveillance dans les parties 
extérieures du Musée des néo-zélandais, en appelant cela 
« parc paysager » montre le chemin qu’il reste à parcourir. 

Nous demandons à débattre de ce projet, non présenté 
dans les formes et à le soumettre en conseil municipal.

 ⊗ Défendre l’idée de panneaux solaires sur la partie 
non visible de la toiture de l’église. En demandant le 
classement de l’Eglise à l’inventaire des Monuments 
historiques, Mme le maire s’est tout simplement tirée une 
balle dans le pied en s’interdisant elle-même la pose de 
ces panneaux.

 ⊗ Restaurer les remparts. Ne pas s’en être préoccupée 
depuis 10 ans, c’est un comble pour une ville « de 
caractère » qui souhaite son inscription au Patrimoine 
mondial de l’UNESCO. Restaurer les pierres c’est aussi 
restaurer les hommes à travers les chantiers pour 
personnes en demande d’insertion. Sur ce point, c’est un 
abandon complet, comme le chantier à l’arrêt depuis des 
années à l’étang du fer à cheval !

 ⊗ Un exemple significatif : le projet de valorisation 
touristique et environnementale :  
- Juillet et septembre 2021, puis mai 2022 :  
présentation du projet aux conseillers de quartiers – 
Communication dans le bulletin municipal de juillet 2022 
– Commission d’appel d’offres en juillet 2023 
– Réunion publique le 26 septembre 2023 pour 
présenter le projet finalisé 
– pas de vote en Conseil municipal sur ce projet. 

 ⊗ La politique de la Ville : Depuis 2015 date d’entrée 
dans le Dispositif, y a-t-il eu de réelles avancées et 
un mieux pour les populations du quartier prioritaire 
« cœur d’étoile » en centre-ville ? Nous aurions peut-être 
obtenu des réponses à cette question si nous avions 
interpellé les habitants du Quartier ou si nous avions fait 
l’analyse des besoins sociaux, obligatoire dans le cadre 
du Centre communal d’action sociale et réclamée à 
plusieurs reprises…sans résultat !  

 ⊗ La commission sports : Un montant de subventions 
de 48 750 € distribués sans analyse concertée des 
dossiers, des locaux sportifs accaparés par certains 
clubs … en fait du clientélisme ! Nous proposons le 
retour à l’office municipal des sports (OMS) comme lieu 
d’échanges, de dialogue et de débat, de transparence 
ainsi qu’une commission municipale « vie associative ».

(1) FLASH INFO

Le 19 octobre 2023, Marie-Sophie Lesne a été 
ré-élue de justesse comme vice-présidente 
de la Communauté de communes du Pays de 
Mormal (CCPM) : 34 voix contre 31 au Maire de 
Gommegnies… quelques voix d’écart obtenues 
grâce aux 4 conseillers municipaux majoritaires du 
Quesnoy… un désaveu de la part de ses collègues 
communautaires ! 

(2) Engagements pris par la liste conduite par Mme le Maire 
pendant la campagne de 2020.


